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Protokoll 
Gesamt-Präsidiumssitzung 01-2016 

am 05.03.2016 in Meiersberg-Heiligenhaus 
 
 

 
Teilnehmer: 
Siehe TN-Liste 
 
Top 1: Begrüßung 
St. Klett begrüßt alle angereisten Teilnehmer zur ersten gemeinsamen 
Sitzung des Präsidiums in 2016. 
 
Top 2: Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung und Beschlussfähigkeit 
Die ordnungsgemäße Einladung und Beschlussfähigkeit wird festgestellt. 
 
Top 3: Verabschiedung der Tagesordnung 
Die Tagesordnung wird ohne Änderungen verabschiedet. 
 
Top 4: Verabschiedung Protokoll (01/2015 GP) 
-   Form der zukünftigen Veröffentlichung 

Das Protokoll (01/2015GP) wurde einstimmig verabschiedet. Zukünftig wird das 
Protokoll nach Erstellung allen Mitgliedern zugesandt. Nach 14 Tagen ohne 
Widerspruch/Ergänzungswunsch wird es veröffentlicht. 
Beschluss einstimmig. 

 
Top 5: Dispoliste 

•   Verteiler? 
St. Klett gibt Erklärungen über Sinn und Inhalt der Dispoliste. Diese wird jeden 
Freitag an alle Präsidiumsmitglieder versandt. Auf dieser sind sämtliche wichtigen 
Veranstaltungen des Landesverbandes aufgeführt. Jedem Präsidiumsmitglied steht 
es frei, sich für einen Termin als Besucher einzutragen oder anzumelden. Bei 
Pflichtterminen werden direkte Einladungen an die entsprechenden 
Präsidiumsmitglieder versendet. 
Zu den BuKo-Hauptversammlungen gilt der entsprechende Sportfachgruppenvorsitzende 
als Delegierter. 
 

•   Notwendigkeit einer ToDo - Liste? 
Sämtliche Beschlüsse des Präsidiums werden in einer ToDo-Liste 
zusammengefasst. Dies ermöglicht eine bessere Übersicht von Beschlüssen und 
Nachhaltigkeit in der Ausführung derselben. 
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Top 6:  Notwendige Formalitäten und Ordnungen gem. neuer Satzung incl. erster Beschlussfassungen 
 
a)   Benennungen 

•   Benennung der Ausschüsse und Vorsitzenden gem. § 22 
(1)+(2) der Satzung  
Sämtliche Ausschussmitglieder werden in ihren Ämtern bestätigt: 
Für den Haushaltsausschuss: V. Engelmann 
Ausschuss Luftfahrt und Schule muss neu besetzt werden. J. Landau bleibt bis auf weiteres 
BIS. Diese Position wird zukünftig neu besetzt werden müssen. 
Ausschuss für Luftraumfragen wird mit T. Buch bestätigt. Weitere Mitglieder sind  
R. Streisel, der Geschäftsführer und Präsident. 
S. Leue wird als Vorsitzende im Ausschuss für Fragen der Gleichstellung ernannt. 

 
•   Benennung der zuständigen Präsidiumsmitglieder für die Ausschüsse gem. § 22 

(2) der Satzung 
S. Leue wird durch K. Mathies als Ausschussmitglied für Fragen der Gleichstellung 
benannt. 
Ausschuss Technik wird durch H. Stadermann betreut. 
Haushalt und Drittmittel: V. Engelmann 
Für den Satzungsausschuss: St. Osnabrügge und St. Klett 
Für den Ausschuss Luftraumfragen wird R. Streisel, GF und Präsident ernannt. 
Für den Ausschuss Luftfahrt und Schule wird H.-O. Edelhoff benannt. 

 
•   Benennung der Beauftragten gem. § 22 (5) der Satzung. 

Umweltbeauftragter bleibt weiterhin K. Kosmalla.  
Als ATO Beauftragter wird M. Podworny bestätigt. 
C. Lerch wird als Anti Doping Beauftragter bestätigt. 
 

 
b)   Vorzubereitende weitere Benennungen, Genehmigungen und Ordnungen gem. Satzung  

•   Vertreter der jungen Generation in den Organen gem. § 26 der Satzung 
Hier erfolgt der Auftrag durch die Versammlung, dass diese von den Ausschüssen und 
Sportfachgruppen zeitnah benannt werden. 
 

•   Geschäftsordnung des geschäftsführenden Präsidiums durch Gesamtpräsidium 
gem. §15(9) der Satzung 
Die Geschäftsordnung liegt derzeit dem Justiziar zur Prüfung vor. 
 

•   Geschäftsordnung Sportfachgruppenvorstände durch Gesamtpräsidium gem. § 17 
(3) der Satzung 
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Die Sportfachgruppen sind aufgerufen ihre Ordnungen der neuen Satzung anzupassen und 
zur nächsten Sitzung zur Abstimmung vorzulegen. 

 
•   Geschäftsordnung der Ausschüsse durch Gesamtpräsidium gem. § 22 (4) der 

Satzung 
Die Ausschüsse haben derzeit noch keine Geschäftsordnungen. Die Ausschüsse werden 
angewiesen, dies nachzuholen. 
 

•   Genehmigung Gebührenordnung durch Gesamtpräsidium gem. § 21 (4) der Satzung 
An dieser Stelle wird die Ungleichbehandlung in der Anhebung der Gebühren auf 
Seiten der Ballonfahrer vorgebracht. Hierzu wird ein klärendes Gespräch zwischen 
H. Stadermann, W. Eimers und GF erfolgen. Ergebnisse werden zur nächsten 
Präsidiumssitzung erwartet. 
 

•   Geschäftsordnung Gesamtpräsidium durch Verbandstag gem. § 15 (3) der Satzung 
Die Geschäftsordnungen liegen derzeit dem Justiziar zur Prüfung vor. 
 

•   Finanzordnung (durch Gesamtpräsidium) des Verbandes durch Verbandstag 15 (8) 
Die Finanzordnung wurde auf dem vergangenen Verbandstag beschlossen. 
 
Die Rahmengeschäftsordnungen werden allen Sportfachgruppen/Gremien zugesandt. 
Zusätzlich werden diese in einer Dropbox abgelegt.  
 
 

c)   Optional mit Auftragserteilung an die Geschäftsstelle 
•   Geschäftsstellenordnung in Anlehnung an § 16 (3) der Satzung 

Die Geschäftsstellenordnung wird durch den GF vorbereitet und zum Beschluss 
vorgelegt. 
 

•   Beitragsordnung in Anlehnung an § 12 (1)+§ 22 (1e)+§ 23 (1) der Satzung 
Die Beitragsordnung muss angepasst werden. 
 

•   Reisekostenordnung in Anlehnung an § 9 (2) + § 15 (8) der Satzung 
Ebenso wird die Reisekostenordnung des Präsidiums analog zur 
Reisekostenordnung des Geschäftsführenden Präsidiums gefasst. 
 

•   Ehrungsordnung in Anlehnung an § 15 (8) der Satzung 
Die Ehrungsordnung wird überarbeitet. Silberne und goldenen Plakette werden nur 
mit Präsidiumsbeteiligung verliehen. 
Es wurde vorgeschlagen, einen „Jugendpreis“ für verdiente Junge Menschen 
einzurichten. T. Sandtner, St. Olessak und H.-J. Hante kümmern sich um die 
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Umsetzung. 
 
Top 7: Aufgabenteilung geschäftsführendes Präsidium/Gesamtpräsidium gem. § 15 Satzung  
 
Das Thema wird auf der Präsidiumssitzung im Sommer behandelt. Terminabfrage erfolgt über 
Doodle. Insgesamt werden drei Präsidiumssitzungen im Jahr eingeplant: 
Die erste Sitzung im Frühjahr bei einem Verein, die zweite Sitzung als Klausur im Sommer und 
eine dritte Sitzung des erweiterten Präsidiums im Herbst zur Vorbereitung der 
Hauptversammlung. 
Beschluss einstimmig! 
 
 13:00 – 14:00 Uhr MITTAGESSEN 
 
Top 8: Kurzberichte Gesamtpräsidium incl. Geschäftsstelle erstes Quartal mit Aussprache 
 
Bericht Ballonsport: W. Eimers berichtet von sehr aktiven Russen. Ein russischer Millionär 
absolviert grade seine Ausbildung in Gladbeck.  
T. Sandtner berichtet von der J-Teamgründung. Ziel: Junge Leute für den Luftsport zu gewinnen. 
Bericht ALuS: H.-O. Edelhoff berichtet vom Segelflugcamp.  
H. Schütz aus dem Bezirk Köln berichtet vom Euregio-Cup. Die Wettbewerbsform des Grand-Prix 
wird erstmalig ausgerichtet. 
Modellflugkommission: R. Streisel berichtet von ihren Aktuellen Themen (Intermodellbau, Termin 
Recklinghausen mit Modellflugvereinen) 
Bezirk Düsseldorf: K. Mathies legt seinen Fokus auf den NRW-Tag. Dazu berichtet er vom 
Zusammenschluss der Springer von Airbus und Remscheid.  
Motor/Ulflugkommission: V. Engelmann berichtet von einer Vielzahl von Aktivitäten: FI-Lehrgänge 
im UL und PPL-Bereich. Beteiligung am Airlebnis, Ausrichtung des Landesverbands Fly-In, 
Planung eines Sicherheitstages im April mit Pressearbeit, Auditierung der UL-Schule 2095 wird 
vorangetrieben. Im Oktober: 125 Jahre Menschenflug in Meschede, Geplante Sommerreise nach 
Italien, Slowenien, Österreich,  
H. Stadermann berichtet aus dem Bereich Technik. Es wird derzeit daran gearbeitet, die 
Auslagerung des Technikbetriebs umzusetzen, welches auf massive Probleme stößt. 
Das Präsidium bedankt sich für die geleistete Arbeit der Geschäftsstelle. 
 
V. Engelmann referiert über die derzeitige Haushaltsaufstellung des Landesverbandes und die 
damit verbundenen Probleme bei der Finanzierung von bestimmten Großveranstaltungen der 
jeweiligen Sportfachgruppen.  
 
Antrag durch R. Streisel: HH-Ausschuss muss zusammentreten um künftig:  
1. Den Sporthaushalt neu zu regeln. 
2.  Die Angleichung der UL-Ausbildung und die damit verbundenen Kosten an die derzeitige 
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Gesamtausbildung des Landesverbandes anzupassen. 
Beide Anträge werden einstimmig angenommen.  
 
Segelflugschule Oerlinghausen (SFS): St. Olessak berichtet und bedankt sich für die gute 
Zusammenarbeit mit der Geschäftsstelle! Der Geschäftsbetrieb der SFS ist angelaufen! Die UL-
Ausbildung hat begonnen. Das Label „Segelflugschule Oerlinghausen“ passt nicht mehr aktuell 
zur Ausbildung von Motor und UL-Piloten. Die Bundeswehr macht 1/3 der Gesamtausbildung aus.  
Ein weiterer Fokus wird auf die Erweiterung des schuleigenen Angebotes für die Vereine des 
Landesverbandes sein. Bildungseinrichtung und Unternehmen sollen zudem angesprochen 
werden, um Lehrgänge außerhalb der Flugausbildung anbieten zu können. 
St. Klett berichtet von der Einstellung des Verfahrens das seinerzeit durch die Anzeige von  
D. Dierkes initiiert wurde. 
 

•   Kommunikationsoffensive des Präsidiums  
B. Langanke berichtet von der Kommunikationsoffensive. Mailnewsletter und 
Facebook sind nur flankierend in der Kommunikation mit den Mitgliedern 
eingebunden. Vereine sollen von Präsidiumsmitglieder direkt besucht werden. 
Agenda wird vom Verein gestellt. Niederschwellige Treffen ohne große Agenda um 
sich mit den Vereinen auszutauschen. Informationen aus dem Präsidium an die 
Mitglieder sollen direkt informiert werden. 
Das Arbeitsvolumen von D. Blobel ist derzeit zu hoch. Dazu hat es ein Treffen mit 
dem Landesjugendleiter gegeben um die anfallenden hat Arbeiten aufzuteilen. 
Kernzeitfresser ist die Luftsport. Weiterhin fehlt die Vereinskommunikation. Dazu 
erfolgte ein Treffen mit Eqip-Verlag um die Luftsport neu aufzusetzen. 
Präsidium nimmt das Thema zustimmend zur Kenntnis. 
 

•   Hintergründe zur außerordentlichen Mitgliederversammlung des DAeC am 
22.04.2016 in Friedrichshafen 
Wurde nicht angesprochen. 
 

•   Sachstand Besetzung Landesausbildungsleiter 
Der derzeitige Geschäftsführer wird die Stelle des Landesausbildungsleiters am 
01.08.2016 übernehmen. H. Huttel wird im gebührenden Rahmen verabschiedet 
werden. 
 

•   Sachstand Geschäftsführer Ausschreibung 
Ch. Meier berichtet vom Verfahrensstand. Es liegen derzeit 19 Bewerbungen vor. 
Eine zeitnahe Einstellung des neuen Geschäftsführers wird angestrebt. 
 

•   Sachstand Gordon Bennett Rennen Gladbeck 
Siehe Punkt 9 Anträge 
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 16:00 – 16:30 KAFFEEPAUSE 
 
TOP 9: Anträge 
 
Dem Antrag von W. Eimers bzgl. des Gordon Bennett Rennens ergeht folgender Beschluss: 
10.000.- Euro werden fest als Finanzgrundlage durch den Verband zugesichert. Weitere 10.000.- 
EUR werden als Deckungsrücklage zugesagt. An diesem Betrag werden sich die Motor- und 
Ultraleichtflugkommission mit 3.000.- EUR beteiligen. Die Modellflugkommission hat ebenfalls 
signalisiert, sich im Falle einer Finanzlücke zu beteiligen, um ein Signal zu setzen auch in Zukunft 
Veranstaltungen mit bundes/weltweiter Bedeutung im Landesverband NRW möglich zu machen. 
Die Seko wird um Solidarität gebeten. 
Einstimmig. 
 
Antrag Förderverein Leistungssegelflug. 
Die Entscheidung dazu wird vom Präsidium an die Sportfachgruppe Segelflug als die in diesem 
Fall zuständige Fachgruppe delegiert. 
Einstimmig mit einer Enthaltung. 
 
Top 10: Themensammlung für die Klausurtagung des Gesamtpräsidiums 
 

•   Aufgabenteilung geschäftsführendes Präsidium/Gesamtpräsidium gem. § 15 Satzung 
•   Datenschutz  
•   Windradgutachten 
•   Kommunikationsoffensive Öffentlichkeitsarbeit 
•   Sachstand Technik 
•   Sexualisierte Gewalt  
•   Dachverband 

 
Top 11: Verschiedenes 
 

•   Terminfindung Klausurtagung per Doodleabfrage 
•   Sommerfest Gesamtpräsidium in Oerlinghausen 
 

Stefan Klett dankt allen Mitglieder für die gute und konstruktive Sitzung und wünscht allen eine gute 
Heimreise. 
 
Heiligenhaus, den 05.03.2016 
 
H.-J. Hante        Stefan Klett 
Protokollführer        Sitzungsleitung 


